

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año IV  
La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
Num. 875

Palma de Mallorca, JUEVES 27 Abril de 1898

## Centro de Unión Republicana

Por orden de la Junta de Gobierno del Partido de Unión Republicana, se convoca á los republicanos de esta capital á reunión general extraordinaria, la que tendrá lugar mañana jueves á las ocho de la noche en el indicado Centro, sito en la calle de Santacilia número 3—bajos, para tratar de asuntos de verdadero interés para el partido.

EL SECRETARIO

Francisco Quijada

## Los verdaderos inmunes

En España cuando el individuo logra llegar á los puestos más altos dentro de la profesión á que se dedica, adquiere lo que no se consigue en país alguno: la inmunidad.

Las leyes solo son aplicables á los pobres ciudadanos que siendo militares no llegan á coroneles ó generales; siendo empleados no ascienden á directores generales ó ministros; siendo sacerdotes no se adoran con la mitra, y sobre todo quedan excluidos de responsabilidad legal y moral los que consiguen llegar á ricos.

Esta es aquí una verdad de carácter axiomático, y buena prueba de ello es que los presidios están limpios de gente de posición social, resultando que en España no hemos tenido ni generales cobardes ó ineptos, ni ministros venales, ni magistrados prevaricadores, ni banqueros ladrones, ni mitrados simoniacos, ni, en fin, gente de altura que haya merecido el grillete.

Vivimos en un país encantador. Se han perdido Cuba, Puerto Rico y Filipinas, sin otras consecuencias para los culpables que el que la opinión los señale tímidamente con el dedo.

Se han formado varios tribunales de honor, resultando que los pobres tenientes, capitanes y comandantes han sido expulsados del ejército, y que á un general y á un coronel que robaron y fueron cobardes; se les ha castigado á que pasen á la reserva y sigan cobrando.

Francia condenó á muerte al mariscal Bazaine por rendir á Metz; aquí se ha concedido una gran cruz al general Macías que rindió á San Juan de Puerto Rico.

Pero en cambio se fusiló al teniente Gallego porque rindió un fuerte con 20 hombres ante el enemigo que lo sitiaba con más de 1.000.

Por distraer fondos del ejército han sido deportados estos días en Rusia á la Siberia dos generales; en España es público que varios generales y algún coronel han traído de las colonias perdidas, robándolo al soldado, fortunas fabulosas, y sin embargo, se les deja que disfruten tranquilamente el producto de sus rapiñas, como si el dinero hubiera sido ganado con honradez.

De un coronel se asegura que «trajo» dos millones de duros, y la única molestia que se le ha ocasionado es el pase á la reserva.

Para los generales presos se abrirán las puertas de la libertad; para los que no lo están, porque han sabido burlar la ley escrita, se abrirán las puertas de la escala de la reserva.

Y preguntamos nosotros ¿es que se puede entrar en esta escala sin honor?

Y proponemos nosotros; ¿por qué los militares que están en la reserva no forman también tribunales de honor á los que en activo se ha juzgado que carecían de él?

Esto es de buen sentido y de alta moralidad.

Lo menos que España puede conseguir como satisfacción á sus desdichas es que los cobardes y los ladrones sean castigados.

Pero, lo repetimos, estamos en el país donde las leyes solo sirven para los humildes, para los pobres.

HISTORIA NEGRA

## Escándalos Filipinos

El estado en que se encontraban los ánimos por las altas esferas en la capital del Archipiélago magallánico queda completamente explicado con sólo leer el documento que publiqué ayer, el que basta por sí solo para llevar el convencimiento á cualquier corazón español de que gobiernan, tes que toleraban que circulase tal Manifiesto, en momentos tan sagrados, eran capaces, no digo ya de rendir nuestras armas, sino de entregar nuestras plazas habidas y por haber á los americanos. á los tagalos y hasta á los chinos, si éstos se hubieran decidido á pedirselas con las armas en la mano.

Hago esta pequeña digresión para que, convencido el pueblo español de la poca ó ninguna serenidad que existía en los que tenían en su mano la honra de España y la dignidad del Trono, puedan explicar un suceso que oigo por todas partes que se pone en duda, por parecer inverosímil, pero que es tan cierto como que aún estoy vivo y escribiendo, pese á los anónimos que á diario recibo amenazando mi pobre existencia.

Me refiero al hecho de que la capitulación de Manila no fué consecuencia de la destrucción del fuerte de San Antonio Abad sino al contrario; la destrucción del fuerte de San Antonio Abad fué consecuencia de la capitulación pactada con anterioridad al día 13 de Agosto.

En efecto: está plenamente demostrado, por las declaraciones de los oficiales que le recibieron, y por la tarjeta que entregó en la trinchera, y que tengo en mi poder, que un cura americano, del regimiento de California (católico), entró en la plaza de Manila el día 7 de Agosto. Este enemigo pasó las líneas avanzadas, sin que se tomaran con él ninguna de las rudimentarias precauciones que el reglamento de campaña señala, para admitir en una plaza sitiada y bloqueada un parlamentario del campo contrario; es decir entró sin venderle los ojos, sin registrarle dándole que pudiese observar todas nuestras defensas, los cañones que teníamos; y, en fin, todo lo

que á él podía convenirle ver y á nosotros ocultar; en una palabra: entró como podía entrar *Perico por su casa*.

Fué conducido á casa del señor arzobispo, con el que conferenció largo rato, y luego fué á ver al jefe del Estado Mayor general, con el que se encerró en su despacho. ¿Qué hablaron? Nadie lo sabe, pero todo el mundo lo supuso. Allí no se pudo hablar de otra cosa que de la rendición de la plaza, porque no era lógico figurarse que el señor Tejeiro tuviera el mal gusto de que le confesase un cura enemigo; está además probado que volvió á entrar y que reanudó las conferencias, y es público y notorio que desde ese día corrió el rumor de que la plaza se rendía; el mismo cura dijo en las trincheras que muy pronto entrarían los americanos en la ciudad de Simón de Anda.

Sabía además todo el mundo que el consúl de Bélgica, Mr. André, estaba interviniendo de una manera muy directa entre el almirante Dewey y el jefe del Estado Mayor para la capitulación, pues se le veía ir y venir constantemente del despacho del señor Tejeiro al *Olimpia*, y del *Olimpia* al despacho del jefe del Estado Mayor general. Todos los extranjeros sabían que no iba á haber bombardeo, y no se lo ocultaban á sus más íntimos amigos.

Cuando después de la Junta de autoridades en que el dignísimo, probo y honrado presidente de aquella Audiencia, don Servando Fernández Victoria, protestó como español, y así lo hizo constar en el acta, de toda idea de rendición, se reunieron los generales y jefes más caracterizados del Ejército para tratar del mismo asunto, también se vió claramente que todo era cosa convenida y aceptada ya. Protestaron allí los generales Rizzo, Arizmendi y Monet, así como el dignísimo coronel Carbó, y no recuerdo si algún otro, y cuando trató alguno de ellos de dar explicaciones, el señor Tejeiro, que era el que llevaba la voz cantante, dijo que allí no se iba á discutir, sino á votar, y que era necesario hacerlo pronto, porque estaba en el salón de al lado, esperando el consúl de Bélgica para llevar la contestación á M. Dewey. La votación resultó empalada, y tuvo que dar su voto el general Jaúdenes que, como era natural estando sugestionado por el carácter absorbente del jefe del Estado Mayor, votó con él, y triunfó el deshonor.

En el mismo ataque que la escuadra americana hizo á la plaza existe una prueba palpable de que

todo era asunto combinado. Pareceme á mi que era lo más natural que, disponiendo los americanos de escuadra más que suficiente para iniciar un ataque simultáneo, así lo hicieran, y que trataran de aprovechar las ventajas de un ataque de esta clase para tomar, en el menor tiempo posible, la ciudad ambicionada, máxima cuando por la parte de Fondo podían impunemente ofendernos sin recibir daño, porque por allí no teníamos artillería.

No lo hicieron así, sin embargo; reconcentraron todos sus fuegos sobre el fuerte de San Antonio; y tan pronto llegó á las bóvedas del convento de San Agustín la noticia de su destrucción, le faltó tiempo al jefe del Estado Mayor general para mandar á uno de sus ayudantes á poner en la batería de San Pablo la blanca bandera; símbolo de nuestra deshonra, sin que una sola granada cayera dentro de la ciudad murada ni de sus arrabales.

Otra prueba: á la Maestranza de Artillería mandó el señor Tejeiro, dos días antes de la rendición, á que se tuviera preparada una bandera blanca, y como si todo esto no fuera convincente, tenemos como testimonio inexcusable la orden dada á las baterías de la plaza, y la que se dió á las fuerzas que ocupaban las murallas de no hacer fuego sobre los americanos, bajo penas severísimas, y que si estos lo hacían, que se agacharan detrás de los muros para evitar bajas. ¿Puede darse nada más ridículo?

Me parece que he demostrado de una manera evidente y al alcance de todas las imaginaciones, que no fué la rendición de la plaza consecuencia de la destrucción del fuerte de San Antonio, sino la destrucción de éste consecuencia de la capitulación combinada y la señal para elevar aquella infamante bandera blanca que puso rojas de vergüenza las caras de la inmensa mayoría de los españoles.

Si todo esto es verdad, como se deduce lógicamente, con sólo examinar los hechos; si el ataque al fuerte fué el acuerdo para darle á la entrega de la plaza un simulacro de defensa; si en el ánimo de los que nos dirigían existía el convencimiento de que la tenían que entregar por una ó otra razón; y si la capitulación estaba ya pactada, los que tal cosa acordaron, sin tener en cuenta que en el histórico fuerte existían soldados que tenían hijos, hijos que tenían padres, maridos que dejaban á sus mujeres en la vejez, son sin duda alguna culpables de aquel asesinato, que se cometió con la circunstancia agravante de premeditación y alevosía.

Todos sabemos la pena que tal crimen tiene en España. Que se les aplique, á los que así se comportaron, la pena que el Código de España prescribe para los asesinos premeditados y alevosos.

El Capitán Verdades

500

EL JUDIO ERRANTE

—A decir verdad, no me atrevo á esperarlo, dijo el marqués sentándose junto á la mesa con una rabia concentrada. Gracias á este interrogatorio, que por otra parte se ha estendido más allá de nuestras esperanzas, y que nuestro hombre ocultó por nosotros, detrás de la mampara del aposento inmediato, habrá trasladado fielmente al papel, gracias á las escenas violentas que deben tener lugar precisamente mañana y pasado, el doctor rodeándose de hábiles precauciones hubiera podido obrar con la más absoluta incertidumbre. Pero que lo haga esto hoy mismo... Ahora mismo... Mirad... Herminia... es una locura pensar!... Y el marqués arrojó bruscamente la pluma que tenía en la mano; después añadió con acento de irritación amarga y profunda: En el momento de ir á lograrlo todo, ver turbadas nuestras más caras esperanzas... Ah! las consecuencias de esto... serán incalculables... Vuestra sobrina... nos hace mucho daño... oh! sí... mucho daño...

Es imposible describir la expresión de profunda cólera, de odio implacable, con que pronunció M. d'Aigrigny estas últimas palabras.

Federico! exclamó la princesa con ansiedad descansando ligeramente su mano en la del abate; os ruego que no desesperéis aún... el ingenio del doctor es tan fecundo en recursos... nos está tan adherido... ensayemos...

En fin, esto es un albur... dijo el abate volviendo á coger la pluma.

Pongámonos en lo más malo... agregó la princesa, aunque Adriana vaya esta tarde... á buscar á las hijas del mariscal Simon... puede que no las encuentre...

No podemos ya esperar eso, es imposible que las órdenes de Rodin hayan sido tan prontamente ejecutadas... nos hubieran dado aviso.

zada, dijo Adriana mirando fijamente á su tía, M. d'Aigrigny también... lo que unido á ciertas sospechas que aún no he tenido tiempo de aclarar...

En seguida continuó Adriana, después de una pausa:

—Habré pues acertado?... Lo vamos á ver...

—Señorita, os mando que os calleis, exclamó la princesa perdiendo la cabeza de una vez.

—Ah! señora, dijo Adriana, para estar tan acostumbrada á ser dueña de vuestras emociones... os comprometéis mucho.

La Providencia como suele decirse, vino afortunadamente al socorro de la princesa, y del abate d'Aigrigny, en este momento tan peligroso.

Un ayuda de cámara entró; su fisonomía estaba tan turbada, tan alterada, que la princesa le dijo vivamente:

—Y bien Dubois que trae?

—Os pido perdón señora princesa; por venir á interrumpiros á pesar de vuestras respesas órdenes; pero el señor comisario de policía solicita hablar con vos ahora mismo; y aguarda abajo... y muchos agentes están en el patio acompañados de soldados.

A pesar de la profunda sorpresa que le causara este nuevo incidente, la princesa queriendo aprovechar esta ocasión, para ponerse prontamente de acuerdo con M. d'Aigrigny acerca de las terribles revelaciones de Adriana, dijo al abate levantándose:

—Señor d'Aigrigny, hacedme el favor de acompañarme, porque yo no sé á que pueda aludir la presencia del comisario de policía en mi casa.

M. d'Aigrigny, siguió á la señora de Saint-Dixier, á la pieza inmediata.



# Contribuyentes ¡a defenderse!

La prensa ministerial ha comenzado una campaña capaz de poner espanto en el mas valeroso contribuyente.

Hasta ahora, el pánico no ha cundido mucho, pero hay para ello una razón. Los periódicos ministeriales son, contra su voluntad, reservadísimos. Escribe para sí y para el ministro de la Gobernación. No los lee nadie más.

De no ser así, si la noticia de los proyectos del Sr. Villaverde hubieran llegado al país que paga y aún al país que cobra, seguramente el gobierno no viviría tan tranquilo. Eso de atacar al estómago, es mas grave de lo que parece, y el hambre es desde luego infinitamente más temible que la Inquisición.

Y el hambre es precisamente lo que amenaza al país, si Dios no lo remedia, ya que no han de remediarlo seguramente ni el Consejo de ministros ni las Cortes recién elegidas, que en primera y segunda instancia respectivamente, han de fallar el pleito.

Quien recuerde el empeño puesto por el marqués de Pozo Rubio en conquistar á fuerza de discursos preñados de números la cartera de Hacienda, esperará ver, en los proyectos económicos prontos á salir á luz, algo maravilloso y sorprendente. Quien tal habla no puede estar ayuno de ideas y teniéndolas no es verosímil que las guarde para mejor ocasión. Los futuros presupuestos debieran ser la maravilla de las maravillas y ni siquiera debió el Sr. Villaverde aguardar para confeccionarlos, datos de nadie. A creerle cuando en las Cortes hablaba, tenía en la cabeza toda la Administración española y aún algo de la Hacienda y la Administración extranjera sin duda para comparar. Su obra debiera ser la ciencia económica quinta esenciada. La prensa ministerial comienza á prepararnos para la decepción. Hace bien, las malas noticias deben darse con precauciones.

Pero la prensa ministerial hace un flaco servicio al ministro de Hacienda; por ella nos enteramos de que toda la ciencia del gran hacendista, cabe en el caxitén de una patrona de huéspedes á 6 reales. Para eso, bien nos iba con Puigcerver y bien nos fué con Cos-Grayón y aún con Pelayo Cuesta ó D. Venancio González; no había necesidad de hacer promociones.

Todo lo que Villaverde combatió como líder de una oposición, va á realizarlo, ó lo ha realizado ya, como ministro. Tras de los empréstitos constantes y aún prematuros, vienen los aumentos en la tributación. Así administran sus bienes los pródigos menores de edad, pidiendo fondos á un usurero por la mañana y pidiéndose los á la familia por la tarde. Para eso no hace falta cursar carreras ni estudiar libros, basta con tener desahogo y gana de divertirse.

Puede ser, no obstante, que los ministeriales llamen á la obra de Villaverde plan financiero y por añadidura plan inmejorable y novísimo. Falta que nos digan dónde están las nov

vedades, porque eso de hacer economías y recargar los tributos, se le había ocurrido á Gamazo copiándolo, por supuesto, de los procedimientos económicos de la portera de su casa.

De cómo han de hacerse las economías habla claramente «La Epoca», al decir hablando de las Antillas:

«En los presupuestos de aquellas islas figuraban créditos para obligaciones ineludibles como los de personal de Guerra y Marina, deuda, clases pasivas y otros, que ahora, aunque se limiten algo, vienen á pesar sobre el presupuesto de la Península en cantidad tan considerable, que es para preocupar seriamente.»

Es decir, que gastos como los de personal de Guerra y Marina, sin discutir ahora la cuestión de la Deuda, van á seguir pagándose aunque aquel personal sea absolutamente innecesario; en cambio, se reducirá el personal donde haga falta y siempre será una compensación y seguirá el desbarajuste.

Pero esta es una cuestión que aún siendo muy interesante, lo es mucho menos que el recargo de los tributos. Los empleados si lo fueran por un capricho ministerial, pueden dejar de serlo y no tendrán razón para quejarse, si quiera la supresión sea el mayor de los absurdos económicos; pero los contribuyentes no están en igual caso y al fin y al cabo como el conde que paga es el verdadero conde, tienen derecho no solo á quejarse sino á demostrar de modo contundente su disgusto.

«La Epoca», que desde que es ministerial se asombra de cosas poco sorprendentes, escribe:

«Al mismo tiempo se observa que los contribuyentes y hasta otras clases menos capacitadas para intervenir en esos asuntos, exigen la supresión de todos los recargos establecidos sobre los tributos, y no falta tampoco quien apoye esas pretensiones.»

Si «La Epoca» tuviera buena memoria recordaría que esas cosas tan estupendas las pedían no hace mucho sus correligionarios, hasta tal punto, que el último Gabinete liberal prometió solemnemente que los recargos quedarían suprimidos por completo desde 1 de Abril. Villaverde, no sólo no ha hecho esa supresión, sino que por lo visto va á convertir los impuestos transitorios en permanentes. Es decir, que los recargos de guerra continuaremos pagándolos como si la paz no se hubiera hecho. Por este lado Puigcerver nos resultaba muy preferible á Villaverde.

Ahora, lo que falta saber es si los contribuyentes están dispuestos á continuar pagando; porque esos aumentos por tiempo indefinido, están muy en contra de los acuerdos de las Cámaras de Comercio, cuyo programa vino á transformarse en leyes el general Polavieja.

De las promesas de éste como de las de Silvela, no hay para que hablar, nadie debió creer en ellas. En lo que si creímos muchos fué en las amenazas de los contribuyentes.

Habían encontrado un medio excelente de hacer oposición: el de no pagar. Ha llegado la ocasión de ponerle en práctica, y nadie podrá censurarles porque lo hagan: se trata de un caso de legítima defensa.

(El País)

# Revista político literaria

Sumario.—Juicios de propios y extraños.—Los altos poderes y la política.—El pueblo.—La literatura.—Las escuelas.—El periodismo.—Acusaciones generales.—Persecuciones absurdas.—Palabras de Renán.—Esperanza.—El arte y la naturaleza.

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Madrid 22 de Abril de 1899.

Muy distinguido señor mío: cuando los extranjeros se burlan de nosotros por nuestra insensatez de no querer abandonar los viejos ídolos, á los que durante tantos siglos venimos prestando caudoroso culto, les contestamos perfumando más esos altares con nuevos inciensos, y arrodillándonos más humildemente que nunca ante ellos. Ives Guyot nos juzga y nos insulta, dos cosas que suelen ir unidas. La prensa inglesa nos llama eternos Quijotes y la americana, eternos tiranos sin poder, amos decadentes de esclavos, y «Le Temps» repite un día y otro que somos incorregibles, que no aprendemos con nuestras propias desgracias, que en las arterias de la nación no hay más que sangre de beata y de fraile y que tenemos la clorosis de las naciones agonizantes, que prefieren morir en el oscuro rincón conventual, antes que ponerse al sol del ideal moderno, antes que gozar de la plena luz de la vida actual. Y para que estas quejas sean verdaderas, nosotros hacemos todo lo posible. Si se trata de los regeneradores, son peores que los que estaban antes sin regenerar; si hay elecciones, el gobierno, atento antes á salvarse á sí propio y á defender la monarquía, las hace brutalmente, con descaro cínico á lo Sartorius y á lo Narvaez, colocando muchas veces la papeleta electoral en la boca de los fusiles de la Guardia civil, y si se trata de política exterior, se dice que nos conviene seguir en el aislamiento, cuando el aislamiento en este caso no es más que la cobardía del que teme le van á acoger mal. El pueblo, hecho á la esclavitud, se sonríe con la sonrisa de los desdichados, y como ha oído decir á los sabios y á los pensadores de café-concierto, que estamos en los tiempos de la evolución y que la era de las revoluciones ha concluido, él dice también sabiamente que nadie debe moverse, que no hay ni debe haber hombres de acción, y que el sable del soldado, que antes servía para la patria y la revolución, hoy no debe servir más que para la primera.

Hay un milagro verdaderamente conmovedor en la Edad Media. Un pobre diácono de León sufrió el martirio, por no quebrantar su castidad. Un día, perseguido por liviana tentación, se durmió llorando. La Virgen María se le apareció en sus sueños: puso sus pechos en sus abrasados labios y le dió á beber su sagrada leche. El pobre clérigo se curó de sus ansias y vivió el resto de su vida tranquilo y pacífico. Algo de esto nos ha sucedido á los españoles. Desde que murió Ruiz Zorrilla, los apóstoles de la evolución pusieron fin al cielo revolucionario, y Polavieja, el general cristiano, ha venido á verter el néctar de su unción frailesca y santurrona sobre los pechos de los pocos re-

volucionarios intransigentes que quedan. Pero así como la leche de la Santa Virgen mató para siempre en el pobre clérigo la voz de la naturaleza, así las predicaciones de los evolucionistas y de los sacristanes del poder han acabado por amodorrar más y más, al pueblo que se llamó de Riego y de Torrijos, de Espartero y de Prim.

Y lo que sucede en el órden político, ocurre en las demás esferas del órden social. Las virtudes cívicas no existen; el patriotismo es aquí mentira. La política, es farsa de granjeros que merodean en torno del presupuesto, peripatéticos de cruces, prebendas y sueldos. El pueblo está embrutecido y rebajado como nunca, abito de bárbaras taurinas y ebrio de sangre de circo: la burguesía no es mejor y no quiere más que placeres fáciles, oro conseguido de cualquier modo, bienes alcanzados por las bajas artes de la adulación y del servilismo. Lo aguantamos todo, con tal que recibamos de alguna armona anónima el trigo para hacer el pan de la vida. La literatura misma canta esta degradación y esta pobredumbre: cuenta la que ve y cumple su oficio. El periodismo saca de ella sus instantáneas; los semanarios piden á todas las artes sus glorias: al lápiz, al color, á la caricatura. Ellos se filjan la vida presente con sus bárbaras realidades. El «Blanc» y «Negro» dedica un número entero á la inauguración de la temporada taurina y allí se ven los retratos de todos los toreros, las plazas de Murcia, Madrid, Barcelona y otras, toda suerte de detalles taurinos. Es la apoteosis de la barbarie nacional. Antes de 1868 se fundaban periódicos para defender ideas; hoy se fundan para defender á hombres, generalmente indignos. El culto de lo grande se acabó; el altar mayor hay que quitarle; las aristocratas y las burguesas ricas del Sagrado Corazón tienen bastante con el oratorio tal de los padres jesuitas y con la capillita, donde confiesa el reverendo padre cual. Hasta los grandes crímenes nacionales se amasan en la sombra, en silencio, con un poco de barro: creo que hasta se les hecha un poco de agua bendita para santificarlos.

Y la literatura ¡santo Dios! Hay una confusión tremenda, un alboroto de infierno danésco, de los más formidables. Ant-a había jóvenes que se llamaban discípulos que seguían fielmente á los maestros de reputación sólida, que habían adquirido; hoy los discípulos hacen maestros y se burlan de aquellos que les enseñaron el vislumbre del diseño, la tonalidad, la belleza de la perspectiva, la vida y los matices del color, el ritmo de la estrofa, las rudimentales leyes de la más vulgar retórica. Los campoamoristas se creen más que Campoamor, los nuñez-aristas se creen más que Nuñez de Arce. Cuando Galdós se equivoca, propiedad del genio, se le roen los zancajos más que á un principiante, y cuando Echegaray cae por un momento, se dice que está en decadencia senil y que ha comenzado en él ya la atrofia intelectual. Las alabanzas se hacen con medida, cuando el personaje no puede dar nada y se salen mil turiferarios al necio que puede dar prebendas políticas, tiene influencia para contribuir á que se sienta en sillón académico el último fulano anónimo, que haya embadurnado cuatro ó cinco cuartillas de papel. Los charlatanes, que salen á ferrillo, se tienen por Demóstenes, de la edad de oro griega, y se callan, cuando están bien colgados del faldón de un frac omnipotente. El oro es arte: el dinero, la papeleta de entrada en los cenáculos de la inteligencia; la moigatería, cédula de comunión en los salones, donde se congregan todas las distinciones, y la conciencia, fardo inútil, que no se puede llevar á los salones, donde se sientan todos los convencionalismos.

Y las escuelas? Se pierde la cuenta del número de ellas. Viven y se estrujan unos contra otros, los naturalistas, los góticos, los simbolistas, los decadentes, los modernistas, los realistas, y que sé yo cuantos mas. Es un embrollo de todos los diablos. Los espiritualistas están en baja; el genio romántico de Victor Hugo ya no aletea por los espacios entre auroras boreales de inmortal gloria y las figuras de aquel grupo de jóvenes revolucionarios que mueren en la barricada por la república, por la democracia y por el bien humano, ya no inspiran pensamiento alto á ninguno de nuestros jóvenes, que llevan el cirio en las procesiones de las cofradías, con la medalla en el pecho, la cinta en el brazo y la mirada impúdica fija en la forma adorable de las bellas congregantes, que acuden á la fiesta religiosa. El periodismo es un arte de lucrar y no un arte de ennoblecer, dadas siempre, por supuesto, honrosas excepciones. Aquellas cavernas, donde se encerraban los miserables periodistas de Balzac, acabados de rematar hoy por Zola y Daudet, también existen entre nosotros, aunque, por fortuna, en pequeña escala. El fondo de los reptiles todavía alimenta á algunos desdichados. La información, es decir, el hecho flagrante y brutal sustituye al fondo antiguo, que era la idea, y le sustituye equivocadamente, creyendo al pueblo y á la burguesía ilustrados y sabios, cuando el pueblo apenas sabe leer y la burguesía no lee con la inteligencia, sino con el estómago, y no hace caso de otras ideas, sino de aquellas que au-

## CAPITULO VI

### La traición

La princesa de Saint-Dizier acompañada de M. d'Aigrigny y seguida de un ayuda de cámara, se detuvo en una pieza inmediata á su gabinete, en donde quedaban Adriana, M. Tripeaud, y el médico.

—Donde está el comisario de policía?

—Preguntó la princesa al mismo ayuda de cámara que había anunciado la venida de aquel magistrado.

—Señora, está en el salón azul.

—Suplícale de parte mía que tenga á bien aguardarme algunos instantes.

El ayuda de cámara se inclinó respetuosamente y salió.

Así que se hubo marchado, la princesa de Saint-Dizier se aproximó vivamente á M. d'Aigrigny, con afección por lo común firme y altiva, estaba entonces pálida y sombría.

—Lo veis, exclamó con voz precipitada, Adriana lo sabe todo: y ahora que hemos de hacer?...

—Yo no sé, dijo el abate mirándola fijamente y absorto... esta revelación es un golpe terrible.

—Está todo perdido!

—No queda mas que un medio de salvación, dijo M. d'Aigrigny... el doctor...

—¿Pero cómo? exclamó la princesa, ¡tan pronto, hoy mismo?

—Dentro de dos horas será muy tarde; esa diabólica joven habrá visto á las hijas del mariscal Simón...

—Pero... Dios mío... Federico... esto es imposible... M. Balaenier no podrá nunca... sería menester preparar esto de antemano, como debíamos hacerlo después del interrogatorio de hoy.

—No importa, replicó el abate, es preciso que el doctor lo intente á toda costa...

—¿Pero, bajo qué pretexto?

—Voy á ver si encuentro uno...

—Ann concediendo que encontréis ese pretexto, Federico, como es menester obrar hoy mismo, y nada estará preparado... en aquel lugar...

—Sosegaos, por precisión habitual, se está siempre dispuesto.

—Y cómo hemos de prevenir al doctor en este instante? replicó la princesa.

—Hacerle llamar... sería despertar las sospechas de vuestra sobrina.

—Dijo M. d'Aigrigny pensativo, y esto es lo primero que se debe evitar.

—Ciertamente, dijo la princesa, y esta confianza es uno de nuestros mas grandes recursos.

—Un medio bueno, dijo vivamente el abate, voy á escribir unas cuantas líneas á Balaenier, uno de vuestros criados se le llevará, como si fuese una carta que le tragesen de fuera... de un enfermo de cuidado.

—Eslente ideal exclamó la princesa, tenéis razón... aguardad... encima de esta mesa hay recado de escribir... pronto, pronto... pero lo conseguirá el doctor?



mente el número de parroquianos de la tienda, el dinero de la banca ó el alza de los valores de la Compañía anónima. El olor de la podredumbre se extiende por Dinamarca toda.

¿Y á quien no se acusa aquí, cuando traen un pensamiento nuevo progresivo? Muchos miran al insigne Galdós con cierta prevención, por ser un poco realista, aun que no ha llegado á las tintas desuadas del autor de «Nana». Zola sería aquí imposible. Le arañarían, le perseguirían, le acribillarían á pinchazos, cuando no le formarían un proceso por cada libro. Lopez Bayo, que escribió novelas médico-sociales, y que pretendió introducir aquí el crudo realismo francés, fué denunciado, satirizado, privado del agua y del fuego, y aunque los tribunales le absolvieron, porque no predicaba el vicio, sino que mostraban, tal como eran, las llagas humanas y las llagas sociales, faltarle ambiente para respirar, tuvo que irse á la libre tierra de América, para pensar como quería, y para decir lo que pensaba. Villaverde, el que hoy es ministro, y que así sabe de literatura, como yo de cluñica, fué uno de los que más duramente le persiguieron y le atormentaron. El año pasado, un juez insignificante, sentía un hervor de beata sauturronería, y lanzaba sobre las librerías sus agentes, que arrebatában las noveluchas, estúpidas más que otra cosa, de la biblioteca del «Demi-monde», que habían dejado correr años enteros las autoridades civiles y eclesiásticas, sin protesta, y procesaban á los libreros que las vendían, teniendo que unirse éstos, y acudir á los tribunales, obteniendo sentencia absolutoria. A Alarcón se le perdonan ciertos atrevimientos, porque introduce en sus libros á muchos sacerdotes y no se aparta de la rutinaria ortodoxia del catolicismo del P. Astete. Valera, el académico laureado, que decía que su mejor novela, «Pepita Gimenez», y de mejor venta, no le había producido ni para un vestido de mujer, no tenía inconveniente en dar á luz su traducción de «Dafnis y Cloe», que, á la verdad, peca poco de moral y de mística, pero se le perdonaba este desliz, porque es diplomático, académico y personaje de importancia entre el montón de anónimos de su partido. El convencionalismo político, literario y social se impone á todo y todos le acatan y se ponen á sus órdenes.

En medio de esto, el mundo es así, y el mundo español, mucho más. La pasión de los 20 años podrá ser el arte, la libertad, el ideal, pero la de los 40, es el becerro de oro. Los que á esa edad no han caído, bien puede decirse que son inmortales: el fango de la multitud, del vulgo de todas las artes y de todas las esferas de la vida, no les manchará jamás. Pero esos son pocos, y, como pocos, palancas insuficientes para mover las grandes multitudes, que son las que hacen la historia. Es preciso convencer á este pueblo español, de que Guerrita vale menos que Pi y Margall, y hoy por hoy no lo está. Conviene que se unan los inteligentes con los buenos; los hombres de la idea con los hombres de la acción; de otro modo, el problema que podría tener solución en un año, no lo tendrá en diez. Como hay una conciencia individual, que grita siempre lo que se ha de hacer, aunque no se haga, debe haber, y sin duda la hay, una conciencia central, que incline al bien moral y material, que es, en definitiva, el «desideratum» humano. Creo en el derecho y en la justicia, porque creo en Dios, y donde hay finalidad y término, debe haber nacimiento y origen. La política no es más que el medio de realizar el progreso; el arte es como la estética suprema que une los dos extremos: la naturaleza alegre y hermosa, en cántico constante, y el creador de ella, centro de la gravitación universal de todas las miriadas de mundos, esparcidos por el infinito. Por eso, aunque se viva en el mal, hay que esperar el bien. Un pensador moderno, tan poco comprendido como Balzac en sus días, Renan, ha escrito: «Se atravesarán malos días; los valores morales bajan: esto es seguro; el sacrificio casi desaparece: se ve venir el día en que todo será sindicado, en que el egoísmo organizado reemplazará al amor y á la adhesión. Nuestro siglo ha creado instrumentos materiales, cada vez más perfectos, sin notar que el funcionamiento de estos instrumentos supone cierto grado de moralidad, de conciencia, de abnegación. Habrá extrañas incertidumbres.... No importa; los recursos de la humanidad son infinitos. Las obras eternas se realizarán, sin que la fuente de las fuerzas vivas, que suben siempre á la superficie, se agote nunca. La ciencia, sobre todo, continuará asombrándonos con sus revelaciones, que pondrán el infinito del espacio y del tiempo, al alcance de un mezzuino estacionismo, que no satisface siquiera ni á la imaginación de un niño.»

Y en el arte y en la literatura esperemos igualmente. Como los distintos cultos religiosos no son más que diferentes maneras de ver á Dios, como ha dicho Laboslaye, las diversas escuelas no son más que estaciones del camino, espejismos que crean palacios aéreos fantásticos, iluminados por el polvo de oro del sol de la madre naturaleza. El que la comprenda, el que se compeñete con ella, el que sea un poco panteísta de este mundo y un poco panteísta de los idealismos de los mundos que no se

ven, ese será artista. En una palabra, Zola lo ha dicho, trabajamos con todo siglo actual en la gran obra, en la conquista de la materia, en el poder del hombre centuplicado.

Andrés Sánchez del Real.

Noticias locales

Hasta los suyos

Cortamos de nuestro colega «El Liberal». Dice el diario gamacista «El Español», que se publica en Madrid.

«La Comisión de actas del Congreso pudiera inaugurar una nueva etapa en la era política comenzada por el partido conservador, examinando con toda imparcialidad las que no se presentan limpias; y no dando asiento en «la Cámara popular» sino á aquellos diputados «á los cuales no se les pudiera redarguir por «los amaños de que se valieran para el triunfo» y por las motivadas y racionales protestas á que hubiera dado lugar.»

Ya lo sabe el señor Maura: hasta los suyos le enseñan el camino que debe seguir.

¿Consentirá, después de lo trascrito que la comisión de actas, le dé con la badila en los nudillos?

Esperamos que no; cuando menos para no contradecir á los que son órganos de su partido.

La escuadra española

La escuadra española que manda el Almirante Cámara, á las primeras horas de la madrugada saldrá mañana de Mahón para el puerto de Alcudia en donde permanecerá tres días, visitando luego el puerto de esta ciudad.

El nombre, dimensiones y tonelajes de los buques que vienen son los que á continuación se expresan:

Acorazado «Carlos V», que enarbola la insignia del Vicealmirante D. Manuel de la Cámara, de 9.200 toneladas y 618 plazas, su comandante D. José González.

Crucero «Lepanto», de 4.226 toneladas y 398 plazas, su comandante D. Manuel Diaz.

Crucero «Alfonso XIII», de 4.825 toneladas con 364 plazas su comandante don Guillermo Camargo.

Cañonero torpedero «Osado», de 450 toneladas, con 76 plazas, comandante D. Antonio Fullerque.

Cañonero torpedero «Audaz», de 450 toneladas, con 63 plazas, su comandante D. Juan de Goipía.

Aviso á los navegantes

Según noticias de Gibraltar, el Gobierno inglés ha adoptado una nueva bandera para denotar el peligro. Es encarnada con una corona amarilla en el centro y ondeará en el triquete de todos los buques que lleven explosivos.

El Gobierno comunicará oficialmente su adopción á la marina mercante británica y á los Gobiernos extranjeros.

Sigue la regeneración

El otro día, nos ocupamos del inverosímil derecho de Aduanas impuesto sobre el azúcar. Ahora resulta otro colmo.

Al ron se le ha gravado con DOS pesetas CINCUENTA céntimos el LITRO incluso los recargos.

Esta es la de apaga y v monos.

Y sin embargo, el Gobierno tiene razón desde el momento que el borrico pueblo lo consiente, paga y calla.

Adelante con la regeneración.

Luz

Varios vecinos de la calle de Fiol, se quejan y con justo motivo de que se encienda á hora tan avanzada el alumbrado público de aquella calle. Ayer eran las 8 y cuarto y aún no lo habían encendido.

Sr. Sureda, no permita que estemos tan á oscuras, que es una de las cosas más peligrosas para todos los vecinos de Palma y además con tantos ladrones como hay que burlan nuestras autoridades.

Luz, ya que la pagamos.

Escándalo fenomenal

Cortamos de nuestro colega «La Última Hora»:

«Anteanoche varios vecinos del caserío del Terreno «obsequiaron» con una fenomenal cencerrada á un viudo, por el delito de haber contraído segundas nupcias.

El escándalo duró algunas horas y fué pre-

ciso que interviniera la guardia civil para restablecer el orden.»

Verdaderamente que es escandaloso que haya «desocupados» que se atreven á tales diversiones; pero lo que á nuestro entender resulta más escandaloso aun es que la «cencerrada» durara algunas horas, y durante dicho tiempo no se presentara ni la sombra de un municipal, por cuyo motivo la bulla habría durado hasta el día del juicio final, á no haberse presentado allí la fuerza de la guardia civil, la que logró restablecer el orden.

Fiesta trasladada

El Alcalde de Felanitx, D. Nicolás Nicolau y Oliver en atento B. L. M. nos participa que aquel Ayuntamiento en sesión del día 22 del actual acordó trasladar la feria que se acostumbra celebrar en la indicada ciudad el segundo domingo del mes de Mayo, al tercer domingo del mismo ó sea el día 21.

Las dietas de los diputados provinciales

Según nuestras noticias, el ministro de la Gobernación publicará durante el próximo mes un decreto suprimiendo las dietas á los diputados provinciales.

Sentimos vivamente el disgusto que la tal noticia ocasionará á don Pedro Sampol.

Mas como el abogado don Pedro Sampol, según el Censo, no sabe leer ni escribir, suplicamos á nuestros lectores nos dispensen el favor de no enterar de la tal noticia al Sr. Sampol y así le evitaremos el disgusto; pero antes.... lloremos todos.

Sobre senadores

Según de público se dice, la elección de compromisarios para senadores, promete ser reñidísima y es casi seguro que los candidatos del pacto: Gomez Imaz, Masanet y Rius, serán derrotados, triunfando la candidatura de los señores Obispo de Sion, Orfila y Socias y Caimari.

«La Gaceta de Sarasa», haciéndose eco de la noticia, termina diciendo que: en el asunto que nos ocupa se han mostrado sobradamente confiados los conservadores.

Si resulta cierta la noticia y los candidatos del pacto salen derrotados, á buen seguro que D. Juan Massanet dirigiéndose al Sr. Rius le dirá: «ya lo decía yo, el habernos mancomunado con los fusionistas, los conservadores nos asemejamos á gallinas en corral ajeno, á lo que le contestara el último diciendo: «¡y que me dijs, que me dijs Juanet!»

En Capuchinos

Por los agentes del Municipio fueron encerrados en la noche del martes dos individuos; uno del arrabal de Santa Catalina que promovía escándalo en la vía pública y otro vecino de esta Ciudad por el mismo motivo.

Por orden de los inspectores de policía fué encerrado y puesto á disposición del Juzgado un individuo que hace algunos días había hurtado un reloj de plata en los talleres del ferrocarril, el que había empeñado en la casa de préstamos por la cantidad de ocho pesetas.

Padron Industrial y Comercial

En las Secretarías de los Ayuntamientos de San Servera y Bañalbufar, se hallan espuestos al público los correspondientes al año económico de 1899 á 1900.

Consumos

En la Secretaría del Ayuntamiento de Felanitx se hallan espuestos al público el correspondiente á este año.

Matriculas

El Secretario general de la Universidad de Barcelona anuncia á este gobierno civil que según dispone la ley vigente, durante la segunda quincena del mes de Mayo quedan abiertos en la Secretaría de dicha Universidad los derechos de las matriculas para los alumnos de enseñanza oficial.

Los días y horas que se han de verificar los pagos de dichas matriculas se hallarán fijados en la tablilla de dicho claustro.

Diputación Provincial

Dicha corporación ha remitido para su inserción en el «Boletín Oficial» el estado de las cuentas de las obras verificadas por administración durante el mes de Marzo último.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingulvina Giol.»

Véase el anuncio en la 4.ª página.

Café Sanchez—Plaza del Aceite

Teniendo conocimiento el dueño de este antiguo y acreditado establecimiento de que se encontraban en esta capital los tan renombrados artistas HERMANOS BERMUDA, que tantos aplausos conquistaron en la noche del 23 en los salones de la Sociedad «La Protectora», ha tenido á bien contratarlos para dar una velada mañana por la noche á las ocho y media, bajo el siguiente programa:

- 1.º Cítara portuguesa, acompañada de guitarra.
- 2.º Prestidigitación.
- 3.º Cítara á solas.

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de zarzuela seria y cómica dirigida por el maestro don Ricardo Sendra y don José Sala Julien.

Función para hoy

La zarzuela en 2 actos,

EL POSTILLON DE LA RIOJA

La zarzuela en 1 acto

MONOMANIA MUSICAL

Entrada general 0'75 ptas.—Il. de paraiso 0'50 id.

A las ocho y media.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almadaina)

Agencia Mencheta

Madrid 26 11'30 n.

Se han reunido las juntas de defensas con objeto de seguir planteando nuevas fortificaciones.

Se sabe oficialmente que la escuadra francesa visitará á fines de Mayo próximo los puertos de Gijón, Vigo, el Ferrol, la Corniña y Cádiz, dirigiéndose después á la Argelia francesa.

Comunican de Londres que los comerciantes en vinos han celebrado un meeting, acordando por unanimidad protestar contra el aumento de los derechos de importación sobre los vinos baratos.

Madrid 27 1'45 m.

El general Polavieja ha enviado á cada ministro un ejemplar impreso del proyecto de la nueva ley de reclutamiento.

Dicho proyecto se discutirá en el Consejo del miércoles próximo, siendo muy probable de que si se aprueba antes se cierren las Cortes.

Madrid 28 2 m.

Además de los barcos viejos y los cruceros auxiliares se substarán también los diques de la Habana y Subic.

Este se construye actualmente en Inglaterra y sólo falta abonar el último plazo.

A los postores se les exigirá que abonen una fianza por valor de 10 por ciento del tipo mínimo fijado.

Se ha desistido de traer el dique de Subic al arsenal de la Carraca juzgando la empresa muy costosa y difícil.

Madrid 27 3 m.

El Gobierno entiende que la incompatibilidad de los Directores generales existe legalmente desde el momento que se apruebe el proyecto de ley, y moralmente cuando se reúnan las Cortes, pues cree imposible que puedan atender bien al Congreso y á las direcciones á un mismo tiempo.

La «Gaceta» de hoy publica un decreto suprimiendo el ministerio de Ultramar.



# SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

# MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

PERLAS antisépticas SOL

Pura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y duras.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.---Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

# ACETILENO

PATENTES BOFILL-INGENIERO

Los mejores aparatos, seguros, económicos e inexplorivos. Unicos con doble gasógeno automático produciendo el alumbrado más barato como Petróleo a 40 céntimos de peseta el litro y gas a 20 cént. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

CARBURO SUPERIOR A 1'10 PESETAS KILOGRAMO

SINDICATO, NUM. 141-1.º PALMA DE MALLORCA

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas,** y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA

# PASTILLOS

**MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES**

Preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona especialmente por muchos reumáticos y aneurismos por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

Ya sea catarro ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangría, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima; el pecho y la garganta se suavizan; se produce la expectoración, con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y perniciosas, que al menor resfriado se reproducen de una manera insuperable.

**Los que tengan ASMA ó sofocación** de cualquier clase, tomen los **CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPILAS AZULOSAS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resacastridos de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RABE NASALINA** que prepara el mismo Dr. ANDREU. Véase el prospecto.

**PARA TENER LA BOCA** sana, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORS DE DIENTES, úsen el ELIXIR y los PÓLVOS de **MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Si uso portuiga el aliento, embalsamando la dentadura, calma el dolor de amena y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscureción de los dientes.

*Pidáense estos medicamentos en todas las farmacias*

## Vapores Transatlánticos de P. Izquierdo y C.ª de Cádiz

S. en C. DE CADIZ

### Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Para Habana, Cienfuegos y Veracruz, con escalas en Puerto-Rico, Arrecibo y Ponce, saldrá de este puerto el viernes 5 de Mayo el vapor **MIGUEL M. PINILLOS**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además la admite con trasbordo á Veracruz dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacoas.

NOTA.—Los señores Cargadores deben comprometer previamente la cabida.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

## VAPORES-CORREOS

**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
Jueves ninguna.  
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

**ENTRADAS.**—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca  
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

# AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

## La Maravilla

Patron Industrial y Comercial MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dique que se invierte:

Abonos especiales para

VINA  
NARANJO  
ALMENDRO  
ALBARICOQUE  
ALGARROBO  
CEREALES  
HIGUERA  
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Alino dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los ciados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

## Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana 2 y 6'25 (mixto Empalme) y Manacor y Santa María y Felanig tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2'30 (mixto) 6,30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Pama, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

## ESTACIONES

### Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

#### BALEARES

TELEGRÁFICAS.—Mayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanix.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Plas. de parada	Salidas	Llegadas
Andraitx	Pelaires	98, 2	7 m
S'Arracó	Pelaires	98, 2	id. 7 id.
Capdella	Santacilia	2	id. 8 id.
Calviá	Santacilia	2	id. 8 id.
Esporias	P. del Olivar	2	id. 9 id.
Establiments	P. del Olivar	2	id. 9 id.
Estallenchs	P. del Olivar	2	id. 9 id.
Bañabufar	P. del Olivar	2	id. 9 id.
Puig suent	P. del Olivar	2	id. 9 id.
Valldemosa	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Deyá,	P. Aceite	15,	2 id. 8 id.
Sóller	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Buñola,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Santañy,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Campos,	Bauló	6,	2 id. 8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2	id. 8'30 id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2	id. 8'30 id.
Felanix,	Mercadal13,	2	id. 6 id.
Algaída,	Mercadal13,	2	id. 6 id.
Montuiri,	Mercadal13,	2	id. 6 id.
Porreras,	Mercadal13,	2	id. 6 id.

## Exposición de Paris

# Gran Hotel de 1900

Mediante el pago mensual de una pequeña cantidad puede obtenerse una magnífica habitación y comidas de primer orden en el GRAN HOTEL, durante la Exposición.

Gran lujo y comodidades.—Ocasión excepcional.

Detalles y referencias.—Darús.—4.—2.

## La Mujer elegante

Es una útil y buena revista que resulta imprescindible á toda Señora, Modista y Bordadora.

Se publica los días 10 y 25 de cada mes y sólo cuesta en España 50 céntimos mensuales, y todo abonado directo de la revista Instantáneas, obtendrá la Mujer Elegante con sólo abonar 40 céntimos mensuales.

La Mujer Elegante reúne entre sus buenas condiciones, la baratura, que hace que toda señora la adquiera; regala patron cortado en todos sus números.

Se remite número de muestra, pedido por tarjeta postal á su Dirección, Clavel, 1, Madrid.